

Entre los días 5 al 7 de octubre del 2016 se realizó el **IV Encuentro Latinoamericano de Estudios Transfronterizos y Desarrollo de Capacidades Humanas**, en Cúcuta – Colombia, bajo la organización de la Universidad Nacional de Costa Rica, Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad Francisco De Paula Santander, Universidad De Santander, y la Universidad de Pamplona (las últimas tres de Cúcuta). Este encuentro tuvo como objetivo de Promover la reflexión y el debate académico en torno a procesos de cooperación y configuración de identidades en regiones transfronterizas de América Latina con el propósito de establecer una agenda de investigación.

La participación de la Universidad Católica Sedes Sapientiae se llevó a cabo con la ponencia de Guido Maggi y Madeleine Bayona: “**Integración transfronteriza, el caso peruano**”, el cual tuvo como objetivo presentar un estudio que propone una clasificación de las dinámicas de interrelación e integración de los territorios transfronterizos, que permita describir los principales espacios transfronterizos peruanos y que pueda adoptarse en otros países realizando análisis comparativos.

La literatura existente muestra la evolución del enfoque de análisis de la dinámica transfronteriza; desde el límite, como línea de separación, hacia los bordes, como espacios de interrelación entre los países. Por tanto se define como espacio transfronterizo a la «Zona donde se realizan intercambios económicos, laborales, sociales, culturales que construyen y dinamizan en el tiempo la identidad de los territorios transfronterizos». En este concepto se debe resaltar la existencia de una multiplicidad de elementos de integración humana considerando que esta interrelación es un proceso constante que se vuelve un elemento constituyente de la identidad de estos espacios.

Para la clasificación de las dinámicas transfronterizas se tuvieron en cuenta criterios claros que permitan valorar los elementos en común; por ello los criterios propuestos son fueron: i) Tipo de integración (Social, laboral, económica, cultural) y ii) Modalidad de flujo (Lícita, ilícita o forzada). Es necesario resaltar que generalmente coexisten modalidades de integración en un mismo espacio como se ve en el caso peruano, donde se pueden identificar dinámicas transfronterizas que se repiten, aunque con diferentes matices, a lo largo de toda la frontera nacional.

Finalmente, la sencillez y la facilidad en la aplicación de la clasificación propuesta, sugiere que sea aplicada en otros contextos latinoamericanos y mundiales; y por lo tanto, permitir realizar estudios comparados entre distintos países.

El encuentro ha sido una oportunidad para que los profesionales de la UCSS se sumen a redes de investigadores transfronterizos y participen en la formulación de proyectos de investigación latinoamericanos orientados a definir criterios y metodologías comunes de análisis.

Lima, 16 de octubre del 2016



Guido Maggi presentando el estudio “Integración Transfronteriza: el caso peruano” en el IV Encuentro Latinoamericano de Estudios Transfronterizos y Desarrollo de Capacidades Humanas.



Panel de ponentes del IV Encuentro Latinoamericano de Estudios Transfronterizos y Desarrollo de Capacidades Humanas.